

**RESEÑA DEL LIBRO:  
"LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO 14 DE JUNIO"  
DE ROBERTO CASSÁ**

**Rafael Jarvis Luis**

Me satisface la amistad con Roberto Cassá, que iniciamos poco antes de su partida a México a realizar estudios de doctorado en junio de 1986, cuando Emilio Cordero Michel hizo mi presentación.

Las investigaciones que realizó en el terreno de la historia lo acreditaron como intelectual comprometido con una acción revolucionaria progresista. Los libros de su autoría publicados mostraron siempre ese sentimiento, esa postura ideológica y esa solidez científica.

Todas estas cualidades se encuentran en su libro *Los Orígenes del Movimiento 14 de Junio, la Izquierda Dominicana I*. Editora Universitaria. Santo Domingo, 1999. El trabajo se desarrolla en una introducción, 8 capítulos, 3 anexos, un apéndice y una bibliografía y fuentes.

Ya con anterioridad el autor había hecho referencia al tema de las ideas de izquierda en *Movimiento y lucha socialista en la República Dominicana*, Santo Domingo, 1990; le sirvió como estudio precursor a éste.

Ahora bien, resulta trascendente la investigación sobre el Movi-

miento 14 de Junio, cuyo análisis toma el año 1959 como punto de partida por el empleo de fuentes nuevas y el auxilio de la metodología oral. Para su investigación entra de inmediato en el elemento causal que motivó su existencia: la dictadura trujillista. También dedica espacio analítico a otras agrupaciones de la época.

Las afirmaciones del científico social dominicano aclaran que la estudiada fue una estructura integrada por jóvenes hombres y mujeres, muchos de ellos inexpertos en la cultura política, desconocedores de la lucha clandestina y con la meta principal del derrocamiento de la dictadura para aplicar preceptos democráticos.

Destaca en el capítulo 1 la manera como aprovechó Trujillo desde el principio de su régimen el atraso del país para transformar los ingresos del Estado en los suyos propios y de la ineficiencia del grandilocuente sector industrial que fundó para el mercado interno. Sigue el rastro a esa estructura empresarial y los diversos dilemas en el orden económico de los cuales fue responsable en el postrujillismo. Hace alusión a la influencia que ejerció en la juventud dominicana de clase media el triunfo de las actividades desarrolladas por el pueblo cubano en la Sierra Maestra.

Se refiere a la base sociocultural y a los factores éticos de los jóvenes de aquellos años. Siendo ellos los receptores del discurso de izquierda, muestra la manera errónea como universalizaron mecánicamente el factor social, trascendiendo el factor ético sobre el político, y la percepción de que la revolución debía ser una respuesta a la relación social de injusticia que existía.

Busca el origen de esas limitaciones teóricas y las encuentra en la intelectualidad de principios de siglo XX cuyo fundamento filosófico no trascendió el positivismo y cómo por ello quedó estancado por años el proceso evolutivo de las ideas filosóficas en el país. Con la desaparición del dictador surgieron diferentes agrupaciones con las más diversas posiciones en el panorama político como resultado de nuevas tendencias en el marco de la filosofía. Hicieron su aparición los pro-castristas, los pro-maoístas, los pro-soviéticos, los pro-chinos y en ocasiones rivalizaron entre sí. Mientras sus dirigentes hacían

## RECESIÓN DEL LIBRO DE ROBERTO CASSÁ

gala de ignorar el nuevo orden mundial puesto en marcha en Yalta y los resultados de la Conferencia de Bandung.

Sin embargo, en el capítulo 2 el análisis adquiere mayores niveles de profundidad con el empleo de la oralidad como metodología y con materiales auxiliares de archivos personales y variadas colecciones de periódicos de las agrupaciones aludidas. A partir de ese momento el científico social empieza a recoger un mayor volumen de frutos por el esfuerzo desplegado a nivel nacional con miles de horas en cientos de entrevistas. La consulta de archivos particulares sugiere la extensión del análisis de la agrupación catorcista en otros estudios, que espero se animen en dar a conocer algunos de sus protagonistas.

Queda expuesto con claridad que el antecedente más inmediato del Movimiento 14 de Junio fue la agrupación Juventud Democrática, cuando en 1944 ya existía de manera clandestina, estimulada por el Partido Democrático Revolucionario Dominicano (PDRD), fundado un año antes, variando su nombre en la legalidad de 1946 al de Partido Socialista Popular (PSP).

Otro importante elemento revelado es el de que la aparición de las agrupaciones políticas en la dictadura se establecieron en base a lazos amistosos personales en algunos casos y en vínculos familiares en otros. La del 14 no fue la excepción.

Los esposos Manuel Aurelio Tavárez Justo y Minerva Mirabal, con experiencia política de su participación en la JD, pusieron en marcha el 6 de enero de 1959 en Monte Cristi y la Línea Noroeste primero, y después en Salcedo y el Cibao Central, el aglutinamiento de amigos y familiares para formar una agrupación con ramificaciones en todo el país que brindara apoyo a los aprestos expedicionarios de los exiliados dominicanos con una insurrección. En 6 meses le resultó imposible lograr la compactación para enfrentar un acontecimiento de esa importancia. En honor a los sacrificados bautizaron la organización en formación con el nombre 14 de Junio.

El único núcleo en unirse al de los esposos Tavárez Mirabal fuera de los primitivos lazos de amistad y sanguíneo fue el de Acción Clero

## ESTUDIOS SOCIALES 124

Cultural (ACC). Sobre ese episodio, gracias al empleo de la entrevista a muchos de sus actores, Roberto Cassá pudo hacer afirmaciones reveladoras. La importancia del ala religiosa impulsó a una reunión secreta de Minerva Mirabal con el arzobispo Octavio Beras.

Otro aspecto resaltado es el de las conexiones del 1J4 con diversos colectivos diseminados como Los Doce, La Nueva Trinitaria, Terroritos y otro más conocido como Los Panfleteros, compuesto por analfabetos y el hijo de un haitiano. Debo señalar que tal vez mi generación nunca se enteraría de las actividades y existencia de aquellos aguerridos hombres y mujeres sin los esfuerzos de investigación de Roberto Cassá.

Los capítulos 4 y 5 contienen la distribución y avance del movimiento en el Cibao y la Banda Sur.

El capítulo 6 está dedicado a correlacionar las diversas variables de los miembros de la agrupación en el momento de ser desvelada a los testafierros del régimen, como el número de integrantes, sexo, edad, ocupación, lugar de residencia, procedencia, nivel escolar, el número de ejecutados en el Nueve y el de la Cuarenta entre otros.

El siguiente capítulo analiza el debilitamiento sufrido por el movimiento tras la detención de su líder Manuel Aurelio Tavárez Justo y un elevado número de sus compañeros. También al efecto negativo sobre la economía de las sanciones impuestas al país por la Organización de Estados Americanos y a las razones de la eliminación física de Minerva Mirabal, de sus dos hermanas y su chofer. Las últimas páginas de ese capítulo las dedica a un fenómeno poco estudiado por la bibliografía conocida sobre la dictadura. Fue trabajado ampliamente por el autor con la ayuda de la oralidad. Me refiero a la existencia de nuevos núcleos dentro del escenario político después del apresamiento de los jóvenes catorcistas.

El último capítulo en su totalidad está consagrado al Movimiento Popular Dominicano (MPD). El advenimiento de ese partido político fundado en el exilio se relacionaba dialécticamente con el progresivo debilitamiento del régimen. Mientras en enero de 1960 el régimen apresó, torturó, ejecutó y exilió a sus oponentes, en junio del mismo

## RECESIÓN DEL LIBRO DE ROBERTO CASSÁ

año aceptó las actividades de los exiliados López Molina y Ramos Peguero, dirigentes emepedeístas para de esa manera proporcionarse tiempo político favorable.

Los anexos y en especial el apéndice con la reflexión sobre política y sujeto político resultan un complemento importante de la obra. Del estudio quedó fuera el colapso final de la dictadura, la guerrilla del movimiento 14 de junio, su lucha interna y posterior desaparición. Aunque entiendo que ése es el primero de una serie de tres sobre la izquierda dominicana.

Finalmente, sería alentador que profesores, alumnos y personas interesadas adquieran y lean el libro comentado sobre un tema de la historia dominicana de los últimos 50 años.

Santo Domingo, D.N.  
1 de mayo de 2001